ŒUVRES POSTHUMES DE T. HANEDA

fait est consigné dans les chronques relatives au K'ang-kiu, dès le 2ème siècle avant notre ère. Il y est dit que Lo-yue-ni 樂越匿 était leur pâturage d'hiver; ce nom est la transcription de ulu7 ottoq (grand camp). Par la suite, le nom de ottoq apparaîtra aussi dans le Mong-kou-yuanlieou 蒙古源流; en mongol moderne, ce mot a pris la forme de "otog". Au cours de leurs migrations, les tribus Khirgiz, pour se protéger des attaques des pillards, s'organisaient en "auls", élargissements de la cellule familiale, qui consituaient leur plus petite unité sociale. A leur tour, plusieurs "auls" se groupaient pour participer à la défense commune. Si des dissensions s'élevaient au sein d'un "aul", c'est le "bî" qui se chargeait de les arbitrer. Le "bî", dont le pouvoir était grand, intervint peu à peu dans les affaires des "auls" n'appartenant pas à la même lignée que lui. Les "auls" de même parenté s'efforcèrent de soutenir leur propre "bî" et de créer autour de lui un groupement solide, qui donna naissance au clan. Dans les anciennes chroniques chinoises du 2ème siècle avant notre ère, il est indiqué que les Wou-souen 烏孫 donnaient aux nobles le nom de "mi" 靡; chez les Khirgiz du temps des T'ang, les nobles étaient appelés "pei " 辈. Les mots "pei " et " mi " désignent, en d'autres termes, les "bî". Un clan portait le même nom que le "bî" fondateur. Dans les tribus Kirghiz du temps des T'ang, on trouvait, par exemple, le clan appelé "A-je 阿熱", du nom d'un "bî" qui finit par devenir le khan de toutes les tribus Khirgiz; autre exemple: le royaume de Yen-ta (Ephtalites) 嚈噠 qui, à l'époque des dynasties du Nord et du Sud, exerça son influence sur les territoires s'étendant de l'Asie Centrale à l'Inde, portait, lui aussi, le même nom que son roi.

Les clans se joignirent pour former des hordes. Quand on parle des Kieou-sing Houei-hou 九姓回鶻 il faut entendre par là la horde Houei-hou (Ouigour) formée de neuf clans. Quand les Basmīl et les Karluk passèrent sous la domination des Ouigours, ils ne furent pas traités à l'égal des neuf clans et reçurent le nom de "Tribus Clientes 客部".